

*Le Devoir*

89-04-25

# Des investissements en cours de \$ 15 milliards au Québec

 Claude Turcotte

SELON une liste divulguée hier par le ministre Pierre Macdonald, il y a présentement au Québec 92 grands projets en cours d'exécution ou nouvellement annoncés qui représentent des investissements de \$ 15 milliards.

Le ministre de l'Industrie, du Commerce et de la Technologie a présenté ce bilan dans le cadre d'une réunion avec des représentants du monde des affaires et des conseillers en investissement du gouvernement du Canada en poste à l'étranger présentement en tournée au Québec. Il y a eu en 1988 une hausse de 11.4 % des immobilisations. « Cet accroissement des investissements est un indice de la vitalité de notre économie et il contribue à rendre les entreprises québécoises compétitives dans un contexte de libre-échange avec les États-Unis. Aussi, cela nous indique que les investisseurs étrangers sont plus que jamais intéressés à s'implanter au Québec afin de desservir un marché élargi », a dit le ministre.

La liste des projets soigneusement préparée pourrait sans doute être utilisée aussi dans le cadre d'une campagne électorale. Elle présente tous ces projets, un par un, par région et par secteur d'activité. On y constate par exemple l'importance

des investissements dans les pâtes et papiers (\$ 2.2 milliards), le matériel de transport (\$ 1.2 milliard) et la transformation des métaux primaires ( 2.8 milliards). On ne voit pas cependant dans cette liste le projet d'aluminerie à Sept-Îles dont a parlé récemment le premier ministre Bourassa, mais qui n'a pas fait encore l'objet d'une annonce officielle de la part des investisseurs. La liste comprend les projets privés et les travaux publics, par exemple les projets d'Hydro Québec et les travaux d'assainissement de deux municipalités, Longueuil et Rimouski. Il faut noter par ailleurs que la réalisation de certains de ses projets peut s'étendre sur plusieurs années.

Pour la grande région de Montréal, incluant la Montérégie et les Laurentides, les projets totalisent \$ 5.4 milliards. La région de Québec présente une liste de \$ 1.7 milliard. Il y a des investissements prévus de \$ 1.9 milliard dans la Mauricie/Bois-Francs, de \$ 844 millions au Saguenay/Lac-Saint-Jean, de \$ 893 millions en Estrie, de \$ 1.4 milliard dans l'Outaouais et en Abitibi-Témiscamingue, de \$ 323 millions dans le Bas St-Laurent et en Gaspésie.

Le communiqué de M. Macdonald présente d'autres statistiques favorables. Ainsi, 1988 a été une sixième année consécutive de forte croissance pour le Québec. La croissance économique de 4.8 % du Québec a surpassé l'an passé celle du Canada et des principaux pays industrialisés, sauf le Japon. Le chômage a baissé de 11.8 % en 1985 à 9.4 % en 1988, alors que 83,000 nouveaux emplois ont été créés, dont 82 % à temps plein. Les exportations québécoises ont augmenté de 11.7 % l'an passé.